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MR. DEPUTY CHAIRMAN:  Rajeshji, put your first supplementary. 
SHRI K.R.N RAJESHKUMAR:  Hon'ble Deputy Chairman sir, first I thank you 
Members of this august House and the hon. Ministers because my question is 
reached,which is at SI. No.7. 
 
MR. DEPUTY CHAIRMAN:  Give your thanks to all your colleagues. 
 
SHRI K.R.N RAJESHKUMAR:  Sir, I would like to know from the hon. Minister 
whether the Indian agricultural sector would face the impact arising out of the 
hostilities between Russia and Ukraine, which are expected to push up the prices and 
availability of Potash, a key component used in the manufacture of fertilizers.  If so, 
what are the steps intended to be taken by the Government? 
 
श्री भगवंत खूबा  : माननीय उपसभापति महोदय, मैं आपके माध्यम से इस सदन और पूरे देश के 
तकसानों को आश्वस्ि करना चाहिा हूूं, क्योंतक भारि के तकसानों को तपछले साल भी उववरकों को 
लेकर बड़ी तचन्िा थी, लेतकन हमने माननीय प्रधान मूंत्री श्री नरेन्र मोदी जी के नेिृत्व में तनर्वय 
लेकर भारि के तकसानों को सही समय एवूं सही दाम पर उववरक उपलब्ध करायी है। इस साल भी 
आने वाली रबी और खरीफ फसलों के तलए भारि सरकार माननीय नरेन्र भाई मोदी जी के नेिृत्व 
एवूं मार्वदशवन में सबको आश्वस्ि करिी है  तक  तकसी  को कोई परेशानी  नहीं  होर्ी।  महोदय, 
दुतनया में feedstock की कीमि चार से पाूंच रु्ना बढ़ी है, लेतकन भारि सरकार इस बाि के तलए 
प्रतिबद्ध है तक तजस कीमि पर हम आज दे रहे हैं, उसी कीमि पर तकसानों को देंरे्।  
 
SHRI K.R.N RAJESHKUMAR:  Sir, the Indian Farmers Fertilizers Cooperative Limited 
(IFFCO) is the largest producer of fertilizers as of now.  It was under the Ministry of 
Chemicals and Fertilizers.  That is the relevant Ministry.  Logically, IFFCO should work 
under the Ministry of Chemicals and Fertilizers for better execution.  Why has the 
Ministry decided to transfer this organization to the Ministry of Cooperation? 
 
श्री भगवंत खूबा  : माननीय उपसभापति महोदय, IFFCO भी एक को-ऑपरेतिव सेक्िर है और 
इसीतलए वह उस सेक्िर में काम करिा है, तकन्िु भारि सरकार के तदशा तनदेश के अूंिर्वि ही 
हमारे एनबीएस के आधार पर हम production करिे हैं और उसे हमारे तनयमों के िहि ही हम 
तकसानों को देिे हैं।   
 
श्री कामाख्या प्रसाद तासा :  माननीय उपसभापति महोदय, मूंत्री जी ने काफी तििेल में जानकारी 
दी है। मेरा प्रश्न यह है तक असम में एक fertilizer factory,  Brahmaputra Valley Fertilizer 
Corporation Limited है, तजसकी यतूनि 1 एवूं 2 बूंद हो चुकी हैं, यतूनि 3 के तलए हमारे Hon. 
Finance Minister ने 100 करोड़ रुपए का एक पैकेज तदया था, उस पैकेज का क्या हुआ? चौथी 
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यतूनि नहीं होने से वह कूं पनी बूंद हो जाएर्ी,   जबतक  नॉथव-ईस्ि  में  फर्टिलाइज़र  की  आपूर्टि  
करने  वाली  यह   एकमात्र fertilizer कूं पनी है। इसकी यतूनि 1 एवूं 2 बूंद हो चुकी है। यतूनि 3 के 
तलए जो 100 करोड़ रुपए तदए, उसका क्या हुआ और यतूनि 4 कब चाल ूहोर्ी? 
 
श्री भगवंत खूबा  : माननीय उपसभापति महोदय, BVFCL की यतूनिों के तलए हमने नेशनल New 
Urea Policy के अूंिर्वि 21 मई, 2015 को permission दी है, िातक व ेतफर से उसे एक बार चाल ू
कर सकें  ।  
 
SHRI TIRUCHI SIVA: Sir, the NUP 2015 was brought with the objective of maximising 
indigenous urea production, promoting energy efficiency in urea production and 
rationalising subsidy burden on the Government.  While rationalising the subsidy 
burden on the Government, will it not be transferring it on the shoulders of farmers?  
Already, the farmers are suffering by not getting due and genuine prices for their 
produce and the input cost has also increased.  When the subsidy has been reduced 
and the burden is on the shoulders of farmers, will you consider the problems faced 
by the farmers because of the hike in the price of feedstock? 
 
श्री भगवंत खूबा : उपसभापति महोदय, हम New Urea Policy के अूंिर्वि maximising  
indigenous urea production, promoting energy efficiency का मुद्दा लेकर आए थे। हमने 
इसके अूंिर्वि देश के अूंदर 25 ऐसे gas-based projects चाल ू तकये हैं। हमने इनको  gas-
based  में convert करके चाल ूतकया है। ...(व्यवधान)...     अर्र आप 2014 के बाद से compare 
करें, िो पाएँरे् तक 20 से 25 लाख मीतिक िन उत्पादन ज्यादा हुआ है।  

 
माननीय सदस्य का प्रश्न यह है तक feedstock की कीमि बढ़ने की वजह से तकसानों के 

ऊपर बोझ बढ़ेर्ा। इस सूंबूंध में मैं यह बिाना चाहिा हँू तक मोदी सरकार तकसी भी हालि में 
तकसानों के ऊपर बोझ नहीं बढ़ने देर्ी, क्योंतक 2021-22 के बजि में इसके िहि BE में 83,548 
करोड़ रुपए रखे र्ये थे, लेतकन इूंिरनेशनल माकेि में सभी feedstocks की कीमि बढ़ने के बाद 
भारि सरकार, नरेन्र मोदी जी के नेिृत्व वाली सरकार ने RE के अूंदर सब्ब्सिी को बढ़ा कर 
1,62,072 करोड़ रुपए कर तदया, लेतकन तकसानों के ऊपर बोझ नहीं बढ़ने तदया। इसके साथ ही 
इस साल के बजि में तपछले साल के बजि एब्स्िमेि से भी ज्यादा पैसा रखा है। माननीया तवत्त 
मूंत्री जी ने इसके िहि 1,09,242 करोड़ रुपए तदये हैं, इसके तलए मैं तवत्त मूंत्री महोदया को 
धन्यवाद देना चाहिा हँू। हमने बजि में इसके िहि तपछले साल से 25,694 करोड़ रुपए ज्यादा 
का प्रावधान तकया है। अर्र इस साल भी कीमि बढ़िी है, िो नरेन्र मोदी जी की सरकार तकसानों 
पर तकसी हालि में बिवन नहीं पड़ने देर्ी, मैं यह तवश्वास तदलािा हँू।    

 

58



श्री जयप्रकाश ननषाद : उपसभापति महोदय, मैं सबसे पहले िो इस देश के प्रधान मूंत्री जी  को  
इसके  तलए  बधाई  देिा  हँू  तक जो बहुि सारे उववरक कारखाने बूंद हो र्ए थे, उन्होंने उनको 
पुन: बना कर चाल ूकरके तकसानों के जीवन में खुशहाली लाने का काम तकया है। 
 
 महोदय, मैं आपके माध्यम से माननीय मूंत्री जी से जानना चाहिा हँू तक र्ोरखपुर में जो 
खाद कारखाना बन कर िैयार है, क्या आप उसको चाल ूकरवा कर तकसानों को समय पर भरपूर 
मात्रा में उववरक देने का काम करेंरे्? 
 
श्री भगवंत खूबा : उपसभापति महोदय, र्ोरखपुर खाद कारखाना फरवरी में चाल ूहो चुका है और 
अभी उसमें प्रोिक्शन चल रहा है। हमने NIP और NUP के िहि इिने पलाूंट्स इसतलए खड़े तकए 
हैं िातक देश उववरक के मामले में आत्मतनभवर बने। आने वाले तदनों में देश में करीब 1,04,000 लाख 
मीतिक िन यतूरया का उत्पादन होर्ा और हमारे तकसानों को तनब्श्चि रूप से indigenous 
production तमलेर्ा।  
 
श्री उपसभापनत : प्रश्न सूंख्या 353. 
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